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Уважь, 
не брызгайся!

Лужи – самая распростра-
ненная нынче неприятность, 
вступить порой некуда. Да еще 
и обувь промокает, как ее ни 
обрабатывай. Спасли бы резино-
вые сапоги, но в них ходить пока 
еще холодновато. Одно утешает: 
впереди весеннее потепление, 
солнце будет светить ярче, а 
значит, подсохнет.

А пока надо набраться терпе-
ния и уважать друг друга. Я имею 
в виду автомобилистов и пешехо-
дов - часто противоборствующие 
стороны. Знакомая картина: вы 
стоите на светофоре у пешеход-
ного перехода, и водитель, видя 
вас издалека, несется на свой 
зеленый прямо по лужам, щедро 
обдавая брызгами из-под колес.

Крики возмущения, кулаки 
вдогонку, испачканная одежда 
и испорченное настроение. На-
казать такого водителя вряд ли 
удастся, например, привлечь его 
к административной ответствен-
ности по  статье 7.17 КоАп РФ. 
Правила дорожного движения не 
говорят о том, с какой скоростью 
нужно передвигаться во время 
весеннего таяния. Кроме того, 
ни одна норма не предписывает 
автомобилистам объезжать лужи. 

Водитель всегда может ска-
зать, что перемещался именно 
по той траектории, которую тре-
бовала сложившаяся ситуация. 
Но избежать неприятных послед-
ствий для пешеходов можно, если 
этого хотеть. Ключевое – думать на 
дороге не только о себе, притор-
мозить, видя людей на обочине 
или на остановках, по возможно-
сти объехать лужу (тем более они 
сейчас небезопасны, под ними 
может таиться глубокая яма).

Да, ямочный ремонт ведется 
по всему городу. Но одномомент-
но привести дороги в порядок не 
получится, и водителям придет-
ся какое-то время аккуратнее 
ездить в том числе и по лужам, 
рискуя обрызгать людей. 

И пешеходам стоит иногда 
войти в положение автомоби-
листов: отойдите подальше от 
дороги или переждите, пока 
машина проедет. И обязательно 
жестом поблагодарите водите-
ля за то, что он постарался не 
обрызгать вас – ему будет тоже 
приятно, это вдохновляет дей-
ствовать так и дальше.

Ольга Хрисанова

Как он отметил, за последние 6 лет в Иванове 
отремонтировано и построено более 130 км дорог. 
Значительная их часть обновлена благодаря нац- 
проекту «Безопасные качественные автодороги». 
Но еще до того, как он начал реализовываться в го-
роде, в мэрии разработали принципы, по которым 
работают и сейчас. Во-первых, это равномерный 
подход к ремонту магистральных, межкварталь-
ных и небольших дорог, в том числе и в частном 

секторе. Во-вторых, это комплексность и тщатель-
ность подготовки проектов. «Все решения в части 
организации дорожного движения мы начинаем 
обсуждать еще до проектирования, обсуждаем 
приоритетность тех или иных улиц, привлекаем 
специалистов-экспертов, ГИБДД, местных жителей 
и иных представителей нашей общественности», – 
отметил Владимир Шарыпов. 

БКАД-2023: 
более 40 улиц

Какие дороги отремонтируют в этом году в Иванове
В администрации города озвучили перечень дорог, которые будут 

отремонтированы в этом году. Ремонт планируется провести на более чем  
40 улицах – и это только в рамках национального проекта  

«Безопасные качественные дороги». Подробнее о планах работ на этот год 
рассказал на брифинге глава города Владимир Шарыпов

ОГРАНИЧЕНИЯ ДЛЯ 
ГРУЗОВОГО ТРАНСПОРТА

Ограничение движения вводится ежегодно 
весной как мера для обеспечения сохранности 

асфальтобетонного покрытия. 

С 3 апреля по 1 мая в Иванове установят 
ограничение движения габаритных  

транспортных средств.

Это коснется автомобилей, нагрузка хотя бы 
на одну ось которых превышает предельно 

допустимые значения: для одиночной оси – 6 тонн; 
для каждой из двух сближенных осей – 5 тонн;  
для каждой из трех сближенных осей – 4 тонны.

Об ограничениях движения будут сигнализировать 
временные дорожные знаки «Ограничение массы, 

приходящейся на ось транспортного средства»  
и знаки дополнительной информации (таблички) 

«Тип тележки и транспортного средства».
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Самый большой парк
Дорогие читатели! После того как за 

несколько лет поочередно преобразили 
парк им. Степанова и «Харинку» (работы в 
каждом из них будем продолжать в соот-
ветствии с планами), приступаем к парку 
им. Революции 1905 года.

Парк занимает участок площадью  
213 га в северо-западной части города 
Иваново. Создан на месте Куваевского леса. 
Является памятником природы областного 
значения и имеет рекреационно-экологиче-
ский статус.

На территории парка также размещает-
ся Ботанический сад Ивановского государ-
ственного университета, где собрана бога-
тая коллекция растений Сибири, Дальнего 
Востока, Средней и Малой Азии, Северного 
Кавказа и Северной Америки.

В парке недавно сменился руководи-
тель, теперь им заведует Светлана Курочки-
на. Обсудили с ней потенциальную концеп-
цию развития парка.

Самое главное – сохранить уникальное 
видовое разнообразие деревьев и макси-
мально снизить антропогенное воздействие.

Со временем планируем сделать отдых 
в парке доступным и интересным для 
людей всех возрастов, обустроить протя-
женные пешеходные дорожки, равномерно 
распределить спортивные зоны, игровые (в 
перспективе новые аттракционы и веревоч-
ный парк) и зоны тихого отдыха, оборудо-
вать пляж, есть запрос на развитие зимнего 
плавания.

Начнем с основного – расчистка, обу-
стройство пешеходных дорожек, освеще-
ние, санузел. На реализацию первого этапа 
благоустройства в 2023 году предусмотре-
ли 6 млн рублей.

Работы, связанные с восстановлением 
покрытия, начнем от моста через Талку и 
продолжим по центральной прогулочной 
аллее парка.

  слово мэра

  Ивановский акцент

Юные каратисты  
на первенстве ЦФО

В Калуге завершилось первенство 
Центрального федерального округа по 
каратэ для спортсменов 12–13 лет. В 
соревнованиях приняли участие 250 
каратистов из 13 регионов России. В эти 
же дни состоялся межрегиональный турнир 
для ребят 10–11 лет «Кубок  
К.Э. Циолковского».

Ивановские спортсмены успешно 
выступили и завоевали в общей сложности 
13 медалей.

На первенстве ЦФО золотыми призерами 
стали Егор Загуляев (в весе до 50 кг) и 
Николай Рокотянский (в весе до  
40 кг). Серебро у Кирилла Терзи (в весе до 
50 кг). Бронзовыми медалистами стали 
Илья Бугаев (в весе до 55 кг), Константин 
Половников (в весе до 45 кг), Матвей 
Щербаков (в весе до 45 кг) и Валентина 
Морозова (свыше в весе 47 кг).

Победителями межрегионального 
турнира «Кубок К.Э. Циолковского» стали 
Артём Болдин и Арсений Федечкин. 
Серебряные медали завоевали Савелий 
Ладанов и Артём Большаков. Бронза у 
Артёма Древаля и Данилы Короткова.

Добавим, этот старт – еще одна 
возможность пройти отбор и получить квоту 
на участие в первенстве России, которое 
состоится в апреле в Нальчике.

Опасные здания
Сформирован перечень, в который входит около 60 зданий, 

находящихся в ненормативном состоянии. По всем сооружениям 
составлены акты осмотра и осуществлена фотосъемка. Копии актов для 
принятия мер направляются собственникам зданий. 

«В основном собственники зданий в ходе проверок идут на контакт и 
многие сами проводят дополнительные осмотры и принимают меры. По 
ряду объектов, это порядка двадцати зданий из перечня, собственники 
приняли меры и провели ремонтные работы. Есть, конечно, и 
проблемные здания. Например, по улице Балинской есть объект, где 
собственник был признан банкротом и на сегодняшний день ведутся 
соответствующие процедуры, которые замедляют процесс приведения 
здания в надлежащее состояние», – рассказал заместитель начальника 
управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям 
Андрей Волков.

На этой неделе специальная комиссия городской администрации 
осмотрела здания на ул. Степанова. Успешно проработать вопрос 
удалось с собственником здания по ул. Степанова, 28, которым является 
ПАО «Ростелеком».

«В Ивановской области в собственности «Ростелекома» более 
ста зданий. Мы следим за их состоянием, регулярно проводим 
ремонтные работы. Особенно пристальное внимание уделяем 
объектам, представляющим культурное наследие. Летом прошлого 
года мы получили уведомление от администрации города Иваново 
с замечаниями по внешнему виду фасада здания как раз одного из 
таких уникальных домов по улице Степанова, 28. Буквально за неделю 
провели необходимые ремонтно-восстановительные работы. Сегодня 
нареканий к нашему офису нет», – отметил заместитель директора 
филиала ПАО «Ростелеком» во Владимирской и Ивановской областях 
Сергей Гаврилов.

Прокуратура принимает 
граждан с вопросами 
обеспечения 
лекарствами

Прокуратурой Ленинского района 
в рамках проведения надзорных 
мероприятий организован личный 
прием граждан по вопросам льготного 
обеспечения лекарственными средствами и 
медицинскими изделиями.

До 30 марта прием граждан будет 
ежедневно проводиться с 9:00 до 18:00 
по адресу: ул. Станкостроителей, 18. При 
обращении необходимо иметь при себе 
документ, удостоверяющий личность.

ЕГЭ досрочно
В государственной итоговой аттестации в 

Ивановской области досрочно примут участие 
56 человек, из них 55 выпускников прошлых 
лет и один выпускник текущего года.

Начнется досрочный период ЕГЭ со сдачи 
экзаменов по географии (подано одно 
заявление) и литературе (пять заявлений). 
Сформировано два пункта проведения 
экзаменов на базе средних школ № 2 и 61  
г. Иваново.

Результаты экзаменов по географии и 
литературе будут известны не позднее  
5 апреля.

Парковка у контейнерной площадки 
может обернуться штрафом

В ивановской мэрии продолжают работу по борьбе с навалами 
мусора на контейнерных площадках. Напомним, что проблемы начали 
возникать еще в январе, а в феврале и марте жители города буквально 
завалили жалобами все возможные инстанции и СМИ. 

Как удалось выяснить сотрудникам управления ЖКХ совместно 
с Госжилинспекцией, в большинстве случаев несвоевременный 
вывоз ТКО был связан с нерасчищенными подъездными путями 
внутри дворов жилых домов, припаркованным личным транспортом, 
а также навалами снега на контейнерных площадках управляющих 
компаний и иных обслуживающих жилой фонд организаций. Также 
региональный оператор по обращению с ТКО признал, что в работе 
по вывозу отходов были определенные проблемы, которые сейчас 
решаются. 

Сейчас определен порядок контрольных мероприятий по жалобам 
граждан через обращения в Госжилинспекцию и органы прокуратуры. 
Сообщить о навалах мусора на контейнерных площадках можно 
через личные сообщения в социальных сетях администрации города 
Иваново «ВКонтакте» и «Одноклассники». Направить официальное 
обращение в Государственную жилищную инспекцию можно либо в 
ходе личного посещения, либо через портал «Госуслуги».

При этом сотрудники регоператора по ТКО, которые занимаются 
вывозом отходов, в случае если мусоровоз не может подъехать к 
контейнерной площадке, теперь фиксируют на фото причины, не 
позволяющие им выполнить свою работу. Так, в выходные,  
18 и 19 марта, из-за припаркованных машин жителей оказалось 
невозможным вывезти мусор с 15 контейнерных площадок. Адреса 
площадок и фотографии машин были опубликованы, в том числе на 
сайте мэрии – есть вероятность, что соседи объяснят их владельцам, 
что из-за них страдают окружающие. 

Что касается проблем с припаркованными рядом с контейнерными 
площадками личными автомобилями, то в мэрии серьезно 
настроены бороться с этим явлением. Как сообщили в пресс-службе 
администрации города, в ближайшее время планируется установка 
у контейнерных площадок дорожных знаков «Стоянка/остановка 
запрещена» и «Работает эвакуатор». Автотранспорт, припаркованный 
в зоне их действия, будет эвакуирован на штрафстоянку. Чтобы 
получить свою машину, нерадивому автовладельцу придется оплатить 
штраф за парковку в неположенном месте, работу эвакуатора и 
хранение машины на штрафстоянке. 

«Просим владельцев личного автотранспорта не создавать 
препятствий для работы спецтехники и не оставлять свои автомобили 
вблизи контейнерных площадок или проездов к ним», – подчеркивают 
в администрации города.

Друзья, если у вас есть идеи по 
развитию парка, обязательно пишите  
на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920) 340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».
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текст: Ольга Хрисанова

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Город талантливых 
людей…

Ежегодно 25 марта мы отмечаем День 
работника культуры, чествуя талантли-
вых и творческих людей, выражая бла-
годарность педагогам, избравшим эту 
непростую стезю, говорим «спасибо» ве-
теранам, отдавшим много лет жизни вы-
сокому служению.

В этой удивительной сфере работа-
ют уникальные люди, преданные про-
фессии, энергичные, неравнодушие, целе- 
устремленные. 

С уверенностью могу отметить, что у 
культуры и искусства города Иваново ко-
лоритный, самобытный образ, интерес-
ный, неповторимый…

У многих жителей и гостей областной 
центр ассоциируется с городом молоде-
жи, студентов, образования и, конечно, ак-
тивной и насыщенной культурной жизни. 
Действительно, на «карте мира искусства» 
наш город представлен множеством инте-
ресных объектов, занимательных арт-про-
странств, объединений.  

В музыкальных школах города рабо-
тают талантливые педагоги, которые учат 
детей лучше понимать искусство, играть 
на музыкальных инструментах, знако-
мят с композиторами. Будучи взрос-
лыми, многие из них затем поступают в 
музыкальное училище и добиваются не-
малых успехов. А какие чудесные кол-
лективы народного творчества в нашем 
городе! Ансамбли русской песни, народ-
ных танцев, фольклорные ансамбли –  
вот где легко, через песни и танцы разгля-
деть, распознать русскую душу!

Так, недавно в Иванове на улице Шу-
биных по нацпроекту «Культура» откры-
лась первая модельная библиотека, она 
оснащена современными технологиями, 
очками виртуальной реальности, функ-
циональной мебелью, также в ней был об-
новлен книжный фонд. 

Кроме городских заведений, в кото-
рых детей и молодежь обучают, разви-
вая их таланты, в Иванове есть места, где 
можно приобщиться к прекрасному уже 
в качестве зрителей и слушателей, про-
вести досуг и получить эстетическое на-
слаждение, общаясь с книгой, смотря 
спектакль, перелистывая страницы исто-
рии на выставке в музее...

Словно живой организм, культура го-
рода Иваново ежедневно претерпевает 
изменения, развивается, обновляется. И 
лишь благодаря вам, дорогие специали-
сты отрасли, происходит эта удивитель-
ная трансформация! Пока есть вы, люди, 
рожденные творить прекрасное, можно 
быть уверенными, что и у нашего города 
замечательное будущее!

– Прошедшая неделя была богата 
на события для молодежи, – рассказал 
Игорь Светушков. – В Москве прошел 
всероссийский форум, на котором обсу-
ждалась реализация партийного проекта 
«Zа самбо», а у нас в Ивановской обла-
сти состоялась областная молодежная 
диалоговая площадка «На одной волне», 
в которой мне довелось участвовать как 
приглашенному гостю. Участники меро-
приятия работали на площадках «Терри-
тория ответственности», «Территория за-
щиты», «Территория труда», «Территория 
развития» и «Территория добра». Ито-
гом стали креативные, нестандартные, 
полезные предложения по реализации 

молодежной политики в нашем регионе, 
в том числе в сфере спорта. Убежден, что 
популярность занятий самбо в нашем 
регионе среди детей и молодежи будет 
только расти. 

Старт проекту «Zа самбо» был дан в 
июле 2022 года. Реализуется он по всей 
стране. В Ивановской области участ-
никами проекта «Самбо – в школу» 
являются четыре образовательных 
учреждения, которые расположены в 
Иванове, Шуе и Кинешме. В каждой из 
этих школ обновлена материально-тех-
ническая база, созданы необходимые 
условия для проведения уроков и вне- 
урочных занятий и тренировок по 

самбо. В общей сложности нацио-
нальный вид единоборства благодаря 
партийному проекту объединил почти 
3000 юных спортсменов. Помимо 
этого во многих вузах созданы условия 
для проведения занятий по самбо, на 
территории региона открыты и различ-
ные объединения, где каждый может 
получить спортивные навыки.

Кстати, «Единая Россия» предложила 
включить занятия самбо в школьные уро-
ки физкультуры. По партийному проекту 
«Zа самбо» партия намерена ежегодно 
открывать не менее 500 новых залов для 
занятий борьбой по всей стране. Работа 
продолжится и в Ивановской области. 

Игорь Светушков: 

Со спортом на одной волне
На днях «Единая Россия»  
в рамках проекта «Zа самбо» 
провела первый всероссийский 
форум «Наука побеждать».  
По словам депутата облдумы, 
члена политсовета Ивановского 
городского отделения партии 
Игоря Светушкова, этот проект, 
также как и «Детский спорт», 
«Крепкая семья», призван 
популяризировать занятия 
физкультурой, сделать  
их доступными каждому

И речь идет не только о рыбаках, которые ежегодно в это 
время создают проблемы для спасателей, но и о простых пеше-
ходах, решающих сократить дорогу по льду, и о гуляющих по 
нему детях. МЧС призывает родителей особо следить за ними 
в этот период, ограничить их возможности самостоятельного 
выхода к любым водоемам. И, конечно, не быть для них плохим 
примером: не заходить на лед ни под каким предлогом.

Для предотвращения несчастных случаев на водоемах в 
Иванове состоялся очередной рейд по излюбленным рыба-
ками местам подледной ловли. В ходе проверки специалисты 
городского управления муниципального контроля и правоох-
ранительной деятельности со спасателями МКУ «Управление 
по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям 
города Иванова» и сотрудниками полиции проверили парк «Ха-
ринка», а также береговую линию Уводи в районе улиц Павла 
Большевикова и Суворова.

«Подобные рейды проводятся ежедневно сотрудниками 
нашего управления совместно со спасателями и полицией. Хо-
телось бы напомнить жителям, что выход на лед в период его 
становления и таяния опасен. Кроме того, это влечет за собой 
административную ответственность. Согласно статье  
5.7 Закона Ивановской области «Об административных пра-
вонарушениях в Ивановской области» от 24.04.2008 № 11-ОЗ 
предусмотрен штраф от 700 до 1000 рублей», – отметил 
начальник управления муниципального контроля и правоохра-
нительной деятельности Сергей Кузнецов.

По результатам рейда в отношении нарушителей состав-
лены протоколы. Но остановит ли это от повторного выхо-
да на лед? Впереди выходные, обычно в это время рыбаки 
устремляются на водоемы массово, пытаясь поймать послед-
ние «ледовые» деньки. Не стали бы они последними в прямом 
смысле слова  

ВЕСЕННИЙ ЛЕД 
опаснее осеннего – он рыхлый

Предупреждать 
треском он не будет –  
провалится в одну 
секунду. Замерзшие 
зимой водоемы стали 
смертельно опасны. 
К сожалению, далеко 
не все ивановцы это 
осознают
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ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru
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В ТРАНСПОРТНУЮ 
КОМПАНИЮ 

ТРЕБУЮТСЯ: 

З/п договорная

КЛАДОВЩИК-
ПРИЕМОСДАТЧИК

ГРУЗЧИК

В этом году запланировано к ремонту около 20 км дорог – это более 40 объектов. 
Среди них – второй этап реконструкции улицы Лежневской – от кольца у автовокзала 
до перекрестка с проспектом Текстильщиков. Не менее важными магистралями города 
являются проспекты Шереметевский и Ленина – они тоже будут отремонтированы в 
этом году. Правда, здесь пройдет не реконструкция, а именно ремонт.   

«Работы по ремонту проспектов Ленина и Шереметевского разбиты на два этапа: в 
строительном сезоне этого года будет выполнен ремонт проезжей части, а все благоу-
стройство прилегающих территорий запланировано на 2024 год. Сейчас обобщаются 
проектные решения по благоустройству, в том числе в части организации дорожного 
движения», – рассказал глава города.

Владимир Шарыпов подчеркнул, что работу подрядчиков на проспектах Ленина и 
Шереметевском постараются организовать так, чтобы неудобства для жителей, прежде 
всего для тех, кто перемещается на общественном транспорте, были минимальными. Что 
касается мостов, по которым проходят эти магистрали и которые находятся не в лучшем 
состоянии, то вопрос об их ремонте пока в стадии проработки. «Есть отдельная федераль-
ная программа, по которой выделяются средства на ремонт мостов, – сообщил Владимир 
Шарыпов. – Сейчас мы готовим проектно-сметную документацию, будем вместе с депар-
таментом дорожного хозяйства пробовать попасть в эту федеральную программу».

Часть улиц дорожной программы 2023 года – более 30 объектов – прошли проце-
дуру торгов еще в прошлом году, и подрядчики начнут работы, как только позволит по-
года. «Эта практика уже устоялась в последние годы и позволяет эффективно исполь-
зовать весь период строительного сезона, – пояснил глава города. – Такие контракты 
называются переходящими, в них изначально дороги разбиты на текущий  
и следующий годы. В результате мы получаем больше отремонтированных объектов,  
а подрядчик может оптимально планировать свои силы и средства. Благодаря этому  
в прошлом году подрядчики успели выполнить не только свои обязательства по  
2022 году, но и основной объем работ на дорогах, ремонт которых изначально был 
намечен на 2023-й. Сейчас в завершающей стадии ремонт 26 таких объектов». 

ПЕРЕЧЕНЬ УЛИЦ, НА КОТОРЫХ ПЛАНИРУЕТСЯ РЕМОНТ  
В 2023 ГОДУ В РАМКАХ БКАД: 
 улица Красногвардейская от ул. Колотилова до ул. Бубнова
 переулок Степанова от ул. Палехской до ул. Красной Армии
 улица 3-я Сосневская от 1-й Сосневской до 10-го Проезда
 улица Спартака от ул. Сарментовой до д. 22а
 улица 2-я Водопроводная 
 улица Подгорная от ул. Крутицкой до пр. Ленина
 улица 4-я Сосневская от ул. Новой до 13-го Проезда
 13-й Проезд от ул. 4-й Сосневской до ул. Каравайковой
 13-й Проезд от ул. 1-й Меланжевой до ул. 6-й Меланжевой
 улица 10 Августа от ул. Пролетарской до ул. Черниковых
 улица Воронина от ул. Ташкентской до территории завода «Автокран»
 улица Бубнова от ул. Арсения до ул. Третьего Интернационала
 улица Колотилова от ул. 10 Августа до ул. Красногвардейской
 улица Семенчикова
 улица Афанасьева
 улица Танкиста Белороссова
 улица 1-я Полевая от ул. 3-й Полетной до д. 34
 улица Красногвардейская от ул. Колотилова до ул. Смирнова 
 5-й Московский проезд
 6-й Московский проезд
 улица Международная
 Профессиональная улица
 Полевой проезд от ул. Диановых до пр. Строителей
 улица 1-я Ушакова от ул.Шошина до д. 72а по Шереметевскому проспекту
 капитальный ремонт трубы на улице Апрельской
 ремонт моста через реку Талку по улице Свободы (укрепление моста под-
рядчик завершил в конце прошлого года)
 улица Московская 
 улица Ташкентская от ул. Маяковского до ул. Велижской
 улица 2-я Газетная от ул. Постышева до ул. 3-й Южной
 улица Радищева от ул. Лежневской до ул. Ташкентской
 улица Гнедина
 улица Спортивная
 улица Полка «Нормандия-Неман» от котельной до КПП 

аэродрома «Северный»
 улица Базисная
 улица 10-я Санаторная
 улица Подгорная 
 ремонт автомобильной дороги от улицы Станкостроителей до ИЗТС
 ремонт автомобильной дороги от шоссе Энергетиков до ТЭЦ-3

БКАД-2023: более 40 улиц
Два таких объекта у всех на слуху: это мост на улице Апрельской и мост Стачек 

на реке Талке. На Апрельской мостовой переход будет отремонтирован в этом году по 
отдельному контракту, а на мосту Стачек запланировано асфальтирование. В прошлом 
году подрядчик только укрепил несущие конструкции моста и положил временное 
дорожное покрытие. В этом, как только позволит погода, начнутся работы по укладке 
постоянного дорожного покрытия. 

Еще по шести улицам контракты были заключены в прошлом году, но подрядчик 
не приступал к работам. Это улицы Московская, участок Ташкентской, 2-я Газетная, 
Радищева, Гнедина и Спортивная – и здесь работы начнутся уже весной.  

В мэрии рассчитывают, что перечисленными улицами ремонтная программа 
этого года не ограничится. Как рассказал замглавы города Алексей Михайлов, сейчас 
ведутся переговоры по выделению дополнительных средств из областного дорожного 
фонда. Если эти планы будут реализованы, то ремонт в этом году пройдет также на 
двух участках улицы Некрасова, на улице 10 Августа (от ул. Бубнова до Шереметевско-
го проспекта), улице Бубнова (от 2-й Типографской до ул. 10 Августа) и улице Спартака 
(от Шереметевского проспекта до кольца на ул. Сарментовой).

Также идет работа над определением дорог по переходящим контрактам 
2023–2024 годов. «Общая сумма, на которую мы планируем заключить эти контрак-
ты, – более 200 миллионов рублей, – отметил Алексей Михайлов. – Ремонт планиру-
ется на улицах Союзной, Демидова (от пр. Ленина до ул. Калинина), Стрелковой, 1-й 
Мебель щиков, Собинова, 4-й Деревенской, 2-й Ключевой, Сарментовой (от моста на ул. 
Свобо ды до кольца на Спартака), Нефедова, 2-й Запрудной, Тверской и на двух меж-
квартальных проездах – от Василевского до Шубиных и от Котовского до Шубиных».

Не забыты и улицы частного сектора. Правда, в этом году масштабных ремонтов 
здесь не ожидается. Тем не менее в городском бюджете уже запланировано 30 млн 
рублей на отсыпку дорог в кварталах индивидуальной застройки щебнем. Адресную 
часть – то есть где именно будут отсыпать дороги – определят депутаты городской 
думы, каждый в своем округе. «Если будет возможность, будем выделять дополни-
тельные средства на эти работы», – добавил глава города. 
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До 1 апреля руководители всех городских детских 
садов направляют через специальную автоматизиро-
ванную систему «Комплектование ДОУ» информацию, 
сколько мест в каких возрастных группах есть в конкрет-
ном учреждении. С 1 апреля родители, которые еще не 
подавали заявления о зачислении ребенка в детский сад, 
могут это сделать. 

Подать заявления можно через портал госуслуг 
или через МФЦ. Кроме того, как рассказала начальник 
дошкольного отдела Нина Груздева, подача заявления 
возможна на личном приеме в управлении образования 
администрации города (пл. Революции, 6, каб. 113). Чтобы 
попасть на личный прием, надо позвонить по телефонам: 
59-46-77, 59-46-51, либо самостоятельно записаться в 
регистрационном листе, расположенном на пункте охраны 
мэрии (на первом этаже здания на площади Революции, 6).

При подаче заявления родители (законные предста-
вители) вносят персональные данные о себе и ребенке, 
предоставляют данные свидетельства регистрации по 
месту проживания, указывают желаемую дату зачисления 

ребенка, а также указывают три дошкольных учреждения в 
порядке приоритета.

В процессе поступления заявлений АИС «Комплекто-
вание ДОУ» автоматически формирует списки воспитанни-
ков для каждого конкретного детского сада. При автомати-
ческом комплектовании учитываются:

– дата постановки на очередь, 
– имеющиеся льготы (внеочередное, первоочеред-

ное и преимущественное право на зачисление в детский 
сад, перечень льготных категорий можно найти на сайте 
управления образования в приказе управления № 426 от 
21.07.2022 г. «Об утверждении порядка комплектования 
муниципальных дошкольных учреждений»), 

– желаемая дата зачисления ребенка,
– наличие вакантных мест в конкретном детском саду с 

учетом возраста ребенка.
После 31 мая руководители дошкольных учреждений 

увидят списки воспитанников, сформированные системой, 
и смогут выйти на связь с родителями, чтобы сообщить им 
о зачислении.

В управлении образования подчеркивают: если до  
31 мая такого звонка из детского сада не поступит, роди-
телям можно обратиться в управление образования по 
телефонам горячей линии: 59-46-77, 59-46-51 и 30-41-27.

Родителей, которые подавали заявление в детский сад 
в прошлом году, просят при изменении персональных дан-
ных, контактов, появлении льгот либо смене приоритетов 
дошкольных учреждений в срок до 1 апреля 2023 го- 
да сообщить об этом в дошкольный отдел управления 
образования по телефонам: 59-46-77, 59-46-51.

После 31 мая начнется процесс доукомплектования 
дошкольных учреждений. Окончательно списки зачислен-
ных детей будут сформированы к 1 сентября 2023 года.

Если ребенок не попал в процессе автоматического 
массового комплектования в выбранные детские сады, то, 
как пояснила Нина Груздева, родителям будут предло-
жены другие варианты дошкольных учреждений, где есть 
свободные места. Напомним, что комплектование будет 
идти до 1 сентября. Если же и эти варианты по каким-то 
причинам родителей не устроят (например, сады, где есть 
свободные места, расположены далеко от места житель-
ства), то родители могут остаться в «очереди» до следую-
щего учебного года или до появления свободного места в 
одном из выбранных ими садов 

В этом году навыки скоростного набора паспортных данных не пона-
добятся – как сообщили в областном департаменте развития информаци-
онного общества, теперь родители могут заранее заполнить на «Госуслу-
гах» заявление для записи ребенка в школу. Функция доступна на портале 
с 15 марта, причем до отправки в черновик можно вносить изменения. Со-
здание черновика значительно упрощает подачу заявления в день откры-
тия приема: заявителю нужно авторизоваться и зайти в личный кабинет на 
портале госуслуг, нажать кнопку «подать заявление», внести все необходи-
мые данные. Черновик будет сохранен в личном кабинете, а когда начнется 
прием заявок, достаточно будет нажать кнопку «Отправить». 

В управлении образования города напоминают: у родителей сохраня-
ется право подать заявление о зачислении ребенка в 1-й класс не только в 
электронном виде. Можно отправить заявление и копии документов заказ-
ным письмом с уведомлением о вручении или прийти лично в школу. 

Надо помнить, что приемная кампания в 1-е классы состоит, как и 
ранее, из двух этапов. На первом этапе – с 1 апреля по 30 июня – идет 
прием заявлений о зачислении в первый класс детей, проживающих на за-
крепленной за школой территории (по адресу постоянной или временной 
регистрации ребенка).

Второй этап будет идти с 6 июля по 5 сентября – в этот период школы 
принимают заявления о зачислении детей, не прописанных на микроу-
частке. Важный момент: зачисление таких детей производится только в 
том случае, если в первых классах школы есть свободные места  

текст: Екатерина Сергеева

В первый класс – с черновиком на «Госуслугах»
Особенности и новшества записи в школы в этом году

С 1 апреля начинается прием заявлений о зачислении детей в первые классы. Многие помнят, что раньше эта процедура 
требовала от родителей немалых усилий – то приходилось вставать в очередь у школы с вечера и дежурить всю ночь, то вся семья 

тренировалась заполнять электронную форму заявления за 17 секунд, чтобы успеть попасть в число подавших заявление первыми… 

В детские сады можно записаться с 1 апреля
В городском управлении образования напоминают, что с 1 апреля по 31 мая будет проходить 
массовое комплектование детских садов. Такая система записи детей в дошкольные 
учреждения заработала в нашем городе в прошлом году и неплохо себя зарекомендовала. 
Напомним, в чем она заключается

Кто имеет льготы /особые права на 
зачисление:

– дети военнослужащих; 
– дети сотрудников полиции и орга-

нов внутренних дел, 
– дети сотрудников ФСИН, ФССП, 

ФТС, противопожарной службы; 
– дети судей, прокуроров, сотруд-

ников Следственного комитета, если 
они поступают в школу с интернатом; 

– ребенок, в том числе усыновлен-
ный (удочеренный) или находящийся 
под опекой или попечительством 
в семье, включая приемную семью, 
патронатную семью имеет право пре-
имущественного приема на обучение 
в школе, в которой обучаются его 
старшие брат или сестра (полнород-
ные и неполнородные, усыновлен-
ные (удочеренные), дети, опекунами 
(попечителями) которых являются 
родители этого ребенка, или дети, ро-
дителями которых являются опекуны 
(попечители) этого ребенка; 

– дети, проживающие на закреплен-
ной за школой территории. 

Какие документы надо предоставить  
для подачи заявления о зачислении  
ребенка в 1-й класс:

– документ, удостоверяющий личность родителя 
(законного представителя); 

– свидетельство о рождении ребенка или доку-
мент, подтверждающий родство заявителя; 

– документ о регистрации ребенка по месту жи-
тельства или по месту пребывания на закрепленной 
территории или справку о приеме документов для 
оформления регистрации по месту жительства (в 
случае приема на обучение ребенка, проживающего 
на закрепленной за школой территории). 

В отдельных случаях необходимо предоста-
вить:

– свидетельство о рождении полнородных и 
неполнородных брата и (или) сестры (в случае ис-
пользования права преимущественного приема на 
обучение по образовательной программе в школе, в 
которой уже обучаются его полнородные и неполно-
родные брат и (или) сестра); 

– документ, подтверждающий установление опе-
ки или попечительства; 

– документ, подтверждающий право внеочеред-
ного, первоочередного или преимущественного при-
ема на обучение (справка с места работы родителей, 
подтверждающая право на льготное зачисление); 

– документ, подтверждающий право ребенка 
на пребывание в Российской Федерации (вид на 
жительство или разрешение на временное прожи-
вание и др.) – для родителей ребенка, являющихся 
иностранными гражданами или лицами без граж-
данства; 

– приказ управления образования администра-
ции города Иваново о разрешении зачисления в 
первый класс ребенка младше 6,5 или больше 8 лет;

– заключение психолого-медико-педагогической 
комиссии – для детей с ограниченными возможно-
стями здоровья. 

Важно: 
в приеме в школу может быть 
отказано в случае отсутствия 
свободных мест. В этом случае 
надо взять в школе справку, 
подтверждающую отказ, и обратиться 
в городское управление образование 
за выдачей направления в другую 
школу. Как подчеркивают в мэрии, 
каждый ребенок будет обеспечен 
местом в школе. 



6 культура
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

24 марта | 2023 г. | № 11 (27195)

текст: Светлана Иванова 

– Марина, слово «культура» мы встречаем повсе-
местно. Но что это с точки зрения историка?

– Человек – существо историческое. Мы так или 
иначе задаемся вопросом, кто мы, откуда и куда движем-
ся. Человеку естественно осмыслять себя с точки зрения 
исторического процесса, своего места в нем. Культура в 
этом контексте и есть человеческая рукотворная среда. 
Поэтому одно от другого неотделимо: культура тоже 
осмысливается человеком исторически.

– На протяжении всей истории у людей было 
стремление создавать не только функциональные 
вещи, но и красивые. Как думаете, зачем?

– На ранних этапах истории огромную роль игра-
ли взаимоотношения с богами, природой. И человеку, 
видимо, изначально свойственна потребность самовы-
ражения. 

– Но самовыражаются многие, а история фиксиру-
ет далеко не всех. Как определить, станет ли предмет 
произведением искусства? Как проводится расста-
новка? К примеру, современники не оценили полотен 
Поля Гогена, Ван Гога, Амедео Модильяни…

– Бывает и наоборот. Есть масса примеров, когда 
художник был очень известен и признан, зарабатывал 
хорошие деньги при жизни, а сейчас мы даже не знаем, 
кто это. 

И зачастую звездами после смерти становятся те, кто 
шел впереди своего времени, создавал то, что оказалось 
актуально и востребовано в последующие столетия.

– Произведения искусства разных эпох хранятся в 
музеях. Как определить – достоин тот или иной пред-
мет занять место в фондах, или же это «проходная» 
вещь, не представляющая ценности для потомков?

– Одно из направлений нашей работы – научное 
осмысление. Исторический процесс развивается сложно. 
К примеру, на одном временном отрезке предмет пред-
ставляет огромную ценность, но проходит сто лет, и мы 
уже не понимаем, зачем он здесь…

У меня есть мечта сделать выставку самых стран-
ных предметов, хранящихся в фондах нашего музея. 
Это провод со строительства Комсомольской ГЭС, ко-
лесо от тачки с Комсомольской ГЭС, набитый волосами 
матрац Ольги Варенцовой (участницы революционного 
движения) и так далее. Представляет матрас Ольги Ва-
ренцовой историко-культурную ценность? Безусловно, 

учитывая значимость этого человека для нашего горо-
да. Надо его сохранять? Надо! Можно ли показывать на 
выставке? Вряд ли.

Еще хуже с историческими предметами в архео-
логических коллекциях. Представляют черепки эпохи 
волосовцев историко-культурную ценность? Да! Но у нас 
тысячи этих черепков. Показывать это на выставке очень 
сложно.

Легко показывать золото скифов, роскошные костю-
мы императорского двора. Но сложно показать тысячу 
черепков. 

– Но тем не менее эти предметы необходимо хра-
нить, и хранить правильно. Сотрудники музея прово-
дят огромную работу, которая посетителям не видна.

– То, что посетители видят в музее – это верхуш-
ка айсберга. Но не потому, что это подлое желание 
музейщиков всё спрятать и больше не показывать. В 
запасниках находятся вещи, которые имеют сложности 
с сохранностью, которые в процессе своего хранения 
или даже до того, как они попали в музей, пострадали. 
Нет такого материала, который бы не разрушался под 
воздействием времени и внешней среды. Чтобы сохра-
нить вещь, надо вкладывать деньги и научные усилия. 
Это деятельность на стыке наук. На заре реставрации, 
например, в Эрмитаже, было много экспериментов с 
составами клея для закрепления рассыпающейся ткани, 
в попытках спасти редчайшие знамена 17-18 века. Но 
впоследствии эти клеи сами стали проблемой, по-
скольку привлекали жучков. Многие знамена погибли. 
Сейчас при реставрации чаще не клеят, а нашивают на 
новую основу.

Конечно, научно-технический подход к реставрации 
значительно усовершенствовался, но он никогда не успе-
вает за процессом разрушения. 

– Как думаете, какие предметы нашей современ-
ности будут представлять ценность для потомков?

– Очень люблю думать на эту тему, но мне кажется, я 
никогда ни за что не угадаю. Я увлекаюсь темой костю-
ма, и мне кажется, что наша эпоха, начиная с 90-х годов, 
очень бедна на яркие элементы женского образа. 20-е, 
30-е, 40-е, 50-е… мы очень четко представляем, как 
выглядит костюм по десятилетиям. Но как представить 
женский костюм 2010-х или 2020 годов? Что характерно-
го можно показать?

В то же время есть вещи, которые ускользают от на-
шего внимания. Потому что они для нас сугубо бытовые, 
утилитарные, но сейчас мы не можем предугадать, что 
они уйдут через несколько лет и станут ярким маркером 
нашей эпохи. Когда я училась в школе, были томагочи, в 
короткий период времени были пейджеры. В 2020-е все 
шутили про медицинские маски. На археологических 
раскопках слои 2020 года будут состоять из выброшен-
ных масок. Предугадать сложно. 

– То есть получается, День работника культуры – 
наш общий праздник?

– Конечно. Есть люди, для которых это профессия. 
Но нет человека, изолированного от культуры. Ну а кто 
оставит след в истории, покажет время 

Хранитель времени
В беседе с главным хранителем музея имени Д.Г. Бурылина, кандидатом 
исторических наук Мариной Пророковой мы пришли к выводу,  
что День работника культуры не ограничивается профессиональным 
сообществом, а имеет отношение к каждому из нас…
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текст: Ольга Хрисанова

Все не те, за кого себя выдают
Этот мюзикл создан известными 

российскими авторами: композитором 
Максимом Дунаевским и поэтом-либрет-
тистом Николаем Денисовым. 

Основой оригинального музыкаль-
но-драматического произведения о таин-
ственной женщине по имени Мата Хари 
послужила пьеса Елены Грёминой «Глаза 
дня». Получился скорее кинотеатральный 
мюзикл в стиле ретро. Действия его раз-
ворачиваются в 1928 году. 

По сюжету немолодой актрисе, в про-
шлом звезде немого кино, ныне забытой 
зрителями, газетчики и кинопродюсе-
ры предложили сыграть роль в новом 
звуковом фильме про Мату Хари. То есть 
изобразить знаменитую танцовщицу и 
первую в мире женщину-шпионку. Кстати, 
сама Мата Хари вовсе не желала ею стать. 
Эта хрупкая женщина просто мечтала о 
любви и не хотела, чтобы из-за нее падали 
самолеты, шли под откос военные эшело-
ны и тонули корабли. По ходу репетиций 
фильма выясняется, что актриса Клод 
Франс не только очень похожа на свою 
героиню, но и почему-то много знает о ее 
жизни и судьбе. Не она ли та самая знаме-
нитая шпионка и танцовщица? 

Как в любом хорошем детективе, за 
всеми героями кроется какая-то тайна, 
и с каждой минутой зритель замечает, 
что все они не те, за кого себя выдают. 
Каждый эпизод мюзикла – новый поворот 
сюжета. Переплетаются прошлое, насто-
ящее и будущее, реальность и видение, 
восток и запад, любовь, смерть и шпион-
ские страсти. 

Роль играет даже свет
Более двадцати оригинальных 

музыкальных номеров – вокальных и 
танцевальных – написаны в различных 
стилях. В них раскрываются характе-
ры действующих лиц и отображаются 
события далекого, но интересного для 
современного зрителя времени. Распу-
тать хитросплетения сюжета зрителю 
удастся только в финале. И то не до 
конца. Наверное, это тот редкий случай, 
когда про мюзикл можно сказать, что он 

с двойным дном. По задумке режиссе-
ра Антона Лободаева, герои постоянно 
перевоплощаются, а зритель до послед-
него будет гадать: кто есть кто. К тому 
же в спектакле есть эффект кино, когда 
используются те же самые режиссерские 
приемы, что и на киноплощадках, в том 
числе и уникальный свет. Он, кстати, как 
самостоятельный персонаж, включается 
в общую игру, интригуя зрителя. 

Четверо за десятерых,  
а музыка привяжется

В спектакле десять персонажей, а 
играют их всех всего четыре актера. Они 
едва успевают перевоплощаться, меняя 
костюмы и сами образы. Мату Хари, чу-
дом избежавшую смерти и скрывшуюся 
под именем актрисы Клод Франс, играет 
Ирина Смолева, в другом составе Лариса 
Лебедь и Наталья Фураева. Ее партнеры: 
Тапер – Павел Доронин, Слуга – Максим 
Галенков, Ханна Витиг – Ирина Захарова. 

Музыка композитора Максима Дуна-
евского так хороша и красива, что легко 
запоминается и не уходит из головы и 

после спектакля. Кстати, об этом преду-
преждали еще до премьеры хормейстер 
театра Ярослава Бабурина: «Музыка в этом 
произведении более свободна. И у артистов 
есть редкая возможность проявить свою 
самостоятельность, когда оркестр порой 
сам идет за ним – получается очень стиль-
но». Хоровые артисты под стать солистам 
великолепно справлялись задачей. 

В отличие от самой Маты Хари на 
сцене никто голым не танцевал, но хо-
реографические номера, поставленные 
балетмейстером театра Еленой Рыжовой, 
впечатлили зал. Она рассказала: «Когда я 
приступала к этой работе, изучила очень 
много материала об этой удивительной 
женщине. Глядя на ее танцы, люди сходи-
ли с ума, стрелялись и отдавали всё свое 
состояние. Куртизанка, танцовщица, тай-
ный агент? Многое история умалчивает, и 
многое не сходится. Но безусловно одно: 
Мата Хари была уникальной. Представ-
ляете, какой богатейший материал для 
хореографов: тайваньские танцы, кабаре 
мюзик-холла, шпионские страсти. Поэто-
му танцев у нас немало, артистам балета 

повезло: в двух номерах они даже перево-
площаются в звезд кино. Зрители оценят 
постоянную яркую смену образов, порой 
даже непосредственно у них на глазах». 

Пряники с перцем,  
шишками, розами и манго

Отдельно стоит отметить интересные 
декорации и костюмы, которых именно 
для этого мюзикла было сшито двести 
двадцать. А какие богатые головные 
уборы и парики – всё сделаны своими 
силами. Кстати, директор театра Рустам 
Мухамедьяров еще до премьеры отмечал, 
что в этом году в Ивановском музыкаль-
ном театре будут проводиться экскурсии 
в закулисье. То есть желающие (наверняка 
они найдутся среди студентов и школьни-
ков) могут познакомиться с работой деко-
ративного, постановочного, реквизитного, 
бутафорского и пошивочного цехов. Всё 
для того, чтобы показать мастерство 
специалистов, воплощающих идеи худож-
ников и всей творческой команды.

Директор по окончании спектакля 
представил публике приглашенную 
гостью из столицы – Аллу Туеву, крити-
ка и руководителя литературной части 
Московского театра оперетты. Она к тому 
времени успела оценить и мастерство 
актеров, и саму премьеру, и, конечно, 
зрителей. 

Зрители долго не отпускали актеров 
со сцены, кричали «браво», восторжен-
но аплодировали стоя несколько минут, 
цветами буквально засыпали всю творче-
скую группу. А постоянная зрительница 
Мария Иванова от друзей музыкального 
театра вручила труппе вкусные пряники 
с сюрпризами. В них зашифровали вкусы 
черного перца, манго, лепестков роз и 
сосновых шишек – такие же противоречи-
вые, как и характеры персонажей, меняю-
щиеся в спектакле. Росписью на сладких 
подарках написали слова благодарности и 
пожелания успехов во всех проектах.

Кстати, в театре уже началась подго-
товка к очередным премьерам – «Мэри 
Поппинс», «Капитанская дочка» и к люби-
мой ивановцами оперетте. Какой именно? 
Это тоже пока интрига 

Таинственный мир 
ЛЮБВИ И ШПИОНА Ж А 

В Ивановском музыкальном театре прошла премьера спектакля 
«Мата Хари: Любовь и шпионаж» – история страстей и интриг, соединенная с любовной лирикой
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Набережную продлят на километр
В этом году будет благоустроен еще один участок набережной Уводи – 1,1 км 
от Самойловского моста до моста Энергетиков на ул. Суворова. Здесь построят 
пешеходные и велодорожки, обустроят площадки для отдыха и спортивные 
площадки, установят качели и уличную мебель. На территории разобьют 
цветники и высадят новые деревья и кустарники. Также предусмотрен монтаж 
систем видеонаблюдения и освещения. Общая площадь благоустройства 
превысит 7 гектаров.

Этим планы благоустройства не ограничиваются. «В будущем уже в сторону 
пойдем ивановских мануфактур. Но это будет чуть позже», – отметил губернатор 
Станислав Воскресенский.

Станислав  
Воскресенский

Всё должно быть 
отработано и даны 
честные ответы.  
Призываю 
всех коллег по 
правительству, глав 
муниципалитетов: 
не надо людям 
врать, говорите  
как есть.  
Есть проблемы,  
которые сейчас  
не решаемы –  
мы к ним 
подступаемся,  
рано или поздно  
их решим».

 Общественный транспорт – на онлайн-карте
Ивановцы в ходе прямой линии жаловались на обществен-

ный транспорт: не соблюдаются графики движения в утренние и 
вечерние часы.

Губернатор напомнил о задаче заменить существующие 
автобусы на более комфортабельный транспорт большей вме-
стимости. «Пока мы этого не сделали, поручаю департаменту 
дорожного хозяйства и транспорта поставить информационную 
систему в ближайшие месяцы, сделать, чтобы все автобусы были 
оборудованы системой ГЛОНАСС и пассажир мог видеть онлайн, 
как едет автобус».

В настоящее время уже 35% от всех транспортных средств, 
включая троллейбусы, оборудованы спутниковой системой 
ГЛОНАСС. Пассажиры могут видеть передвижение автобусов 
и троллейбусов на Яндекс-картах. В ближайшие время работа 
будет доведена до конца. 

Обращения не остаются 
без ответа

Ключевые решения по итогам прямой линии с губернатором

На прошлой неделе губернатор Станислав Воскресенский ответил на вопросы жителей региона.  
Многие проблемы были решены сразу же или обозначены перспективы на самое ближайшее время

В прямом эфире социальной сети 
«ВКонтакте» прозвучало 40 вопросов от 

ивановцев. Актуальные темы: ремонт 
дорог, здравоохранение и лекарственное 

обеспечение, вывоз ТКО, транспортное 
сообщение, образование и спорт. 

На те вопросы, которые не успели 
прозвучать, ивановцы получат ответы от 

профильных ведомств.
Видеозапись прямой линии можно 

найти в интернете, в том числе на 
сайте областного правительства. 

Сейчас обозначим лишь некоторые из 
прозвучавших решений губернатора. 

Татьяна Маленкина

– Я живу на улице Суворова и 
очень радуюсь благоустройству 
набережной. Признаюсь, не 
ожидала, что в этом году рабо-
ты продолжатся. Территория за 
Самойловским мостом всегда 
выглядела привлекательной, но 
очень неухоженной. Здорово, что 
ее тоже благоустроят.

Сергей Сдобин

– В других городах давно можно 
отслеживать движение транспорта 
на смартфонах, где-то установле-
ны даже мониторы на остановках. 
Давно пора было это внедрить 
в Иванове. Лучше поздно, чем 
никогда.

Ирина Сорока

– Я смотрела прямую линию с 
губернатором в записи. Рада, что 
проблемы решаются. Интересно, 
что губернатор в том числе ответил 
на личные вопросы.

Детские площадки  
не останутся пустыми
Отвечая на вопрос жительницы Иванова по 
поводу демонтированных детских площадок, 
Станислав Воскресенский позвонил главе 
областного центра. Как выяснилось, в связи  
с изменившимися требованиями к состоянию 
детских игровых комплексов этой зимой 
пришлось демонтировать 172 площадки – 
оборудование на них было в эксплуатации более 
10 лет. Во время строительного сезона игровые 
комплексы заменят. «Если детская площадка 
демонтируется, не должно быть такого, что на 
ее месте ничего не появляется. Новая площадка 
должна появиться на ее месте обязательно. 
Давайте из этого исходить. Там, где нужна помощь 
от региона, в том числе финансовая, мы готовы ее 
оказать», – сказал Станислав Воскресенский. Он 
попросил Владимира Шарыпова в кратчайшие 
сроки подготовить детальный план обновления 
игровых элементов для детских площадок.

мнения

 Жалобы на дороги и крыши    
  услышаны

Автомагистрали между городами и селами 
Ивановской области приведены за последние 
годы в нормативное состояние, водители до-
вольны. А вот в границах населенных пунктов – 
порой яма на яме. Тема состояния дорог после 
зимнего периода стала одной из главных в ходе 
общения губернатора с жителями.

Станислав Воскресенский отметил: «Про-
блема решается очень просто. Надо своевре-
менно делать ямочный ремонт. Дорожники 
справедливо говорят: технологии позволяют 
и в такую погоду, как сейчас, делать ямочный 
ремонт.  Просто подходить надо ко всему 
ответственно и качественно». Губернатор 
поручил департаменту дорожного хозяйства 
и транспорта совместно с муниципальными 
образованиями взять на контроль своевремен-
ное выполнение ремонта внутри населенных 
пунктов.

Еще одна проблема, которую обострила 
весна, – текущие кровли многоквартирных 
домов. Уже на следующий день после прямой 
линии губернатор заслушал по этой проблеме 
отчеты глав районов и городов. Станислав Вос-
кресенский поручил более активно действо-
вать государственной жилищной инспекции. 
Стало известно, что по некоторым случаям, где 
имеется угроза обрушения, инспекторы ГЖИ 
передают материалы в Следственный комитет. 
В отношении ряда управляющих компаний 
уже возбуждены уголовные дела

 «Ситуация с лекарствами недопустимая»
Сразу несколько вопросов касались льготного лекар-

ственного обеспечения больных диабетом. Станислав 
Воскресенский возникшие перебои назвал недопустимы-
ми: все необходимые бюджетные средства на эти цели 
предусмотрены в полном объеме. Губернатор поручил 
незамедлительно решить вопрос с лекарствами. Начальник 
облздрава, которой Станислав Воскресенский позвонил 
непосредственно во время прямой линии, обозначила слож-
ность с доставкой лекарств в муниципальные образования, 
поскольку по графику привоз препаратов осуществляется 
один раз в неделю. Губернатор потребовал организовать 
ежедневные доставки: «Это вопрос здоровья людей. Пред-
лагаю подключить Общероссийский народный фронт и 
волонтеров-медиков, если это необходимо. Но обеспечьте 
всех пациентов необходимыми лекарствами».
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Триумф
Лауреаты ежегодной премии «Триумф» 

(«За личный вклад в развитие культуры и искусства города Иваново») 
по итогам 2022 года

Сергей Николаевич Гарманов
преподаватель Ивановского 

колледжа культуры

Высококвалифицированный специ-
алист в области народного хорового 
искусства, музыкального звукооператор-
ского мастерства, педагогики, грамотный 
методист.

С.Н. Гарманов является художе-
ственным руководителем народного 
фольклорного ансамбля «Златоуст», 
хормейстером народного ансамбля 
русской песни «Добрица», которые 
являются прекрасной школой для буду-
щих специалистов народного хорового 
творчества.

Под руководством С.Н. Гармано-
ва народный фольклорный ансамбль 
«Златоуст» стал обладателем Гран-при 
международных конкурсов в Праге, 
Франкфурте-на-Майне. 

Маргарита Николаевна Брунова 
преподаватель теоретико-хорового 

отделения детской музыкальной школы № 3 

Еще во время учебы в Ивановском 
музыкальном училище была принята 
преподавателем по теоретическим дис-
циплинам в детскую музыкальную школу 
№ 3. Общий педагогический стаж –  
55 лет. Имеет высшую квалификацион-
ную категорию.

Совместно с Ириной Васильевной 
Широковой разработала программу 
по сольфеджио для учащихся 1–7-х 
классов, по которой работает на протя-
жении многих лет. Высокое педагоги-
ческое мастерство позволило достичь 
высокой результативности процесса 
обучения. Многие воспитанники Марга-

риты Николаевны принимают участие 
в конкурсах, занимая призовые места. 
Некоторые продолжают обучение в 
средних профессиональных учебных 
заведениях Иванова, Москвы, Нижнего 
Новгорода.

Долгое время являлась участни-
цей педагогического вокального дуэта 
«Созвучие», который принимал участие 
в школьных, городских концертах. Свою 
любовь к ансамблевому пению Марга-
рита Николаевна передает и ученикам. 
На протяжении многих лет работает над 
гармоническим развитием слуха своих 
воспитанников. Итогом этой работы яв-
ляются традиционные «Вечера вокаль-
ной лирики», где ученики объединяются 
в вокальные дуэты, трио, квартеты, 
вокальные ансамбли.

Елена Валерьевна Крайнова
преподаватель детской 

музыкальной школы № 6

Ее трудовая деятельность неразрыв-
но связана с музыкой. После окончания 
Нижегородской государственной кон-
серватории имени М.И. Глинки в  
1995 году Елена Валерьевна пришла 
работать преподавателем по классу 
фортепиано в детскую музыкальную 
школу № 6 г. Иваново.

За время работы зарекомендовала 
себя как добросовестный, яркий, ини-
циативный, влюбленный в свое дело 
педагог. Она серьезно и последователь-
но подходит к работе над совершен-
ствованием творческого потенциала 
ребенка. Качественная система подго-
товки дает детям отличные музыкаль-
ные навыки. 

В классе ежегодно проходят ин-
тересные тематические концерты: «С 
джазом в душе», «Весеннее настроение», 
«Подарок маме», «Ура, каникулы!», «Моя 
семья», «В мире музыкальных шедевров» 
и другие.

Ученики Е.В. Крайновой всегда пока-
зывают хорошие результаты на зачетных 
концертах, выпускных экзаменах, при-
нимают участие в школьных, городских, 
областных, всероссийских, международ-
ных конкурсах. 

Ирина Владимировна Воробьёва
заместитель директора 

детской музыкальной школы № 1

Работает в детской музыкальной 
школе с 1982 года: сначала преподава-
телем класса фортепиано, а с 2005 го- 
да – заместителем директора по учеб-
ной работе.

И.В. Воробьёва стремится к 
постоянному участию школы в мето-
дических мероприятиях, фестивалях 
и конкурсах российского и междуна-
родного уровней. Учащиеся занимают 
призовые места, становятся лауреата-
ми и дипломантами.

Ирина Владимировна активно 
участвует в организации концертной 
деятельности школы, часто выступает 
как исполнитель в составе ансамблей 
с учащимися и другими преподавате-
лями. 

Анна Алексеевна Морозова 
балетмейстер школы-студии классической 

и современной хореографии 
«Возрождение» ЦКиО 

За время работы А.А. Морозовой 
студия «Возрождение» стала обладателем 
полного комплекта медалей Молодеж-
ных Дельфийских игр России, золотых 
медалей Молодежных Дельфийских игр 
стран СНГ, многократным лауреатом и 
обладателем Гран-при российских, меж-
дународных и региональных конкурсов в 
области хореографии. 

Анна Алексеевна солистка Экспе-
риментального пластического театра 
«Провинциальная фабрика», проекта, 
говорящего со сцены языком актуального 
современного танца. 

Вера Алексеевна Серебренникова 
преподаватель детской 

музыкальной школы № 4

Вера Алексеевна преподаватель высшей 
квалификационной категории, обучалась у 
известных и даже выдающихся преподава-
телей Иванова: в школе – у Любови Влади-
мировны Боксер (ученицы А. Гондельвейзе-
ра), в Ивановском музыкальном училище – у 
Елены Александровны Охотиной (ученицы 
Г. Нейгауза). Очевидно, что такая фундамен-
тальная база классической школы фортепи-
анного искусства дала результаты. 

Всю жизнь Вера Алексеевна посвящает 
творчеству, педагогике, формированию 
академической фортепианной школы в 
ДМШ № 4. Благодаря большому опыту 
многие годы успешно заведует фортепи-
анным отделом школы, умело планирует и 
организует методическую работу препода-
вателей.

Любовь Алексеевна Щеклеина 
преподаватель детской 

музыкальной школы № 2 

Любовь Алексеевна работает в ДМШ 
№ 2 с 2009 года, преподает музыкаль-
но-теоретические дисциплины (сольфед-
жио, музыкальную литературу, слушание 
музыки), является концертмейстером 
школьного хора «Камертон», ведет класс 
синтезатора, руководит работой тео-
ретико-хорового отделения. Является 
победителем VI Межрегионального 
конкурса авторских программ, проектов, 
творческих, научных, методических работ 
преподавателей ДМШ и ДШИ. 

Любовь Алексеевна – автор много-
численных пособий и заданий по музы-
кальной литературе и сольфеджио.



10 здоровье
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

24 марта | 2023 г. | № 11 (27195)

ре
кл

ам
а

текст: Светлана Иванова

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Яковлевым Денисом Вадимовичем, почтовый адрес: Ивановская область, г. Ивано-
во, ул. 3-я Плесская, дом 43, адрес электронной почты: tixo37@gmail.com, контактный телефон: 8-920-344-25-46, 
квалификационный аттестат 37-13-27, СРО «ОПКД», номер в госреестре лиц, осуществляющих кадастровую дея-
тельность – 27387, выполняются кадастровые работы по уточнению описания местоположения границы и площади 
земельного участка с кадастровым номером 37:24:020632:13, расположенного:  Ивановская область, г. Иваново, ул. 
Рядовая, дом 26.

Заказчиком кадастровых работ является Антонов Иван Вениаминович, адрес: Ивановская область, г. Иваново, 
ул. ул. Рядовая, дом 26, контактный телефон 8-920-344-25-46.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится  по адресу: Ива-
новская область, г. Иваново, ул. Рядовая, у дома 26, 25 апреля 2023 года в 14-00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская область, г. Ивано-
во, ул. 3-я Плесская, дом 43 (предварительно позвонив по телефону 8-920-344-25-46).

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и 
требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 
24 марта 2023 года по 24 апреля 2023 года с 09-00 до 12-00 часов, кроме субботы и воскресенья по адресу: Ива-
новская область, г. Иваново, ул. 3-я Плесская, дом 43 (предварительно позвонив по телефону 8-920-344-25-46).

Смежный земельный участок, с правообладателями которого требуется согласовать местоположение границ 
расположен по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Рядовая, дом 24, кадастровый номер 37:24:020632:12;

При проведении согласования описания местоположения границ необходимо при себе иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок, (часть 
12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N221-ФЗ «О кадастровой деятельности»)

– Елена Сергеевна, мы часто говорим, что у нас де-
прессия. В нашем понимании это грусть, тоска, это ког-
да не хочется никого видеть, не хочется ничего делать. А 
что такое депрессия с медицинской точки зрения?

– В психиатрии используется термин «депрессивный 
синдром». Но и он не является самостоятельным диа-
гнозом, а входит в структуру различных психических 
расстройств. 

– Какие симптомы говорят о том, что у человека 
депрессивный синдром?

– Это так называемая депрессивная триада: снижение 
настроения, нарушение мышления, двигательная затормо-
женность. Мысли текут очень медленно, человеку нужно 
больше времени, чтобы ответить на вопрос, ему сложно 
сформулировать фразу. При тяжелой форме возникает 
даже такое явление, как депрессивный ступор (человек не 
разговаривает, практически неподвижен). 

В зависимости от тяжести депрессивного синдрома 
эти проявления варьируются – снижение настроения от 
легкой грусти до безысходности, отчаяния. 

– Часто люди говорят еще «душа болит»…
– Да, это чувство тоски, которое проявляется невыно-

симой тяжестью на душе, мучительной болью за грудиной, 
ощущением безысходности.

Постоянным спутником депрессивного синдрома 
является тревога – от легкого беспокойства до неистово-
го возбуждения, буйства. Одним из самых тягостных пе-
реживаний при депрессии является упорная бессонница. 
Пациенты плохо спят ночью и не могут отдохнуть днем. 
При тяжелых формах к вышеперечисленным пережива-
ниям присоединяются идеи самообвинения, самоуничи-
жения, греховности.

Люди винят себя в тех событиях, которые не соверша-
ли, или преувеличивают значение своих неблаговидных 
поступков. Многие убеждены в собственных физических 
недостатках. 

Депрессия также сопровождается вегетативными 
нарушениями: тахикардией (учащенное сердцебие-
ние), расширением зрачка, запором. Меняется внеш-
ний вид: бледная кожа, шелушение кожных покровов, 
сухость глаз, нередко отмечается выпадение волос, 
уменьшается масса тела. Характерно снижение сексу-
ального влечения.

– Говорят, депрессия носит маски. 
– Диагностика подобных состояний затруднена, так 

как больные сами могут не замечать пониженное настро-
ение, тоску. Среди жалоб преобладают боли – сердечные, 
головные, боли в животе, спине, суставные, расстройство 
сна, чувство стеснения в груди, колебание артериального 

давления, нарушение аппетита, снижение или увеличе-
ние массы тела. При беседе выявляется неспособность 
испытывать радость, чувство безнадежности, удручен-
ность тем, что обычные домашние заботы, любимая 
работа стали тяготить. 

– Вы сказали, депрессивный синдром – не самосто-
ятельный диагноз…

– Депрессивный синдром может быть проявлением 
самых разных психических расстройств. Таких как органи-
ческие поражения головного мозга, тяжелых эндогенных 
психических расстройств, а также расстройств, возника-
ющих в результате воздействия различных стрессовых 
факторов (потеря родственника, смена работы, диагности-
ка тяжелого заболевания).

Бывает, депрессивные состояния возникают в ре-
зультате злоупотребления психоактивными веществами 
(алкоголь, наркотические средства). 

– У детей бывает депрессия?
– Отчетливые проявления депрессивного синдрома 

можно наблюдать у детей не младше 12–14 лет. Довольно 
редко дети могут пожаловаться на чувство тоски. Часто 
депрессия проявляется нарушением сна, аппетита, за-
пором. О проблемах может свидетельствовать вялость, 
медлительность, капризность, плаксивость, отказ от игр и 
общения со сверстниками, ощущение ненужности.

Родителям очень важно обратить внимание на вы-
шеуказанные симптомы и обратиться к психотерапевту 
или психиатру.

– То есть депрессия возникает тогда, когда уровень 
стресса оказался выше уровня ресурса человека...

– Да, у каждого человека индивидуальный порог устой-
чивости к стрессовым факторам. 

– Это заложено природой или это воспитание?
– И то и другое. В формировании личности, харак-

тера играют роль как наследственные факторы, так и 
условия окружающей среды, в которой человек вос-
питывается. Если ребенка приучают к самостоятель-
ности, уважают его мнение, то он, скорее всего, будет 
более устойчивым к воздействию стрессовых факторов. 
Человек изначально пассивный, внушаемый, зависящий 
от чужого мнения, робкий, оказавшись в обстановке, 
где необходимо самостоятельно принимать решение, 
будет испытывать стресс.

– Сам себе человек помочь может? Можно ли 
профилактировать депрессию?

– Существуют первичные и вторичные меры профи-
лактики психических расстройств. Первичные включа-
ют в себя ряд действий, направленных на недопущение 
развития психических расстройств: ведение здорового 
образа жизни, отказ от вредных привычек, регулярный 
сон, смена обстановки и вида деятельности, посильные 
физические нагрузки, занятие любимым делом, фор-
мирование увлечений, хобби, регулярное общение с 
людьми, с которыми чувствуете себя комфортно, избе-
гание конфликтных ситуаций.

Вторичные меры профилактики направлены на  
предотвращение обострений уже имеющихся психических 
расстройств: их назначает врач-психиатр индивидуально 
каждому пациенту после пройденного им курса лечения.

– А питание влияет на уровень счастья?
– Безусловно. Питание должно быть сбалансиро-

ванным. Обязательно включите в рацион продукты, 
содержащие белки, жиры, углеводы, микроэлементы, 
витамины. Все они участвуют в обменных процессах, 
строительстве клеток нашего организма, синтезе гормо-
нов и медиаторов. Например, есть продукты, в которых 
содержится такая аминокислота, как триптофан. Это 
незаменимая аминокислота, которая не синтезируется 
в организме, но содержится в продуктах – сыре, бобах, 
арахисе, рыбе, молоке и даже в шоколаде. Особенно 
богаты триптофаном соевые бобы. Эта кислота – пред-
шественник серотонина – медиатора, который участвует 
в передаче нервных импульсов и недостаток которого 
может привести к развитию депрессивного синдрома. 
Добавляя в рацион эти продукты, мы можем стать если 
не счастливее, то хотя бы стрессоустойчивее.

Но это не лекарство. При обнаружении у себя или 
родственников признаков депрессии, необходимо 
обратиться к специалисту: психиатру, психотерапевту, 
который установит диагноз и назначит соответствую-
щее лечение 

Когда «душа болит»
24 марта – Международный день борьбы с депрессией
По данным Всемирной организации здравоохранения, каждый пятый человек хотя бы единожды испытывал симптомы депрессии. Но, к сожалению, 
многие этот душевный недуг до сих пор не воспринимают всерьез: люди предпочитают справляться своими силами или обращаться к сомнительным 
специалистам. О том, что такое депрессия, мы поговорили с врачом-психиатром ОКПБ «Богородское» Еленой Лелевкиной
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75 лет назад в поселке Парабель Томской области 
родился Геннадий Дмитриевич Заволокин 
(1948–2001), композитор, баянист и гармонист, поэт, 
народный артист РФ (1995). Основатель и ведущий 
телепередачи «Играй, гармонь любимая!» (1986). 
Автор песни «Гармонь в Иванове». С 1990 г. по его 
инициативе в Иванове раз в два года проходил 
Всероссийский (с 2006-го – международный) 
фестиваль «Играй, гармонь!».

75 лет отмечает Наталья Юрьевна Гвоздецкая –  
доктор филологических наук, профессор.  
Родилась в Иванове, выпускница МГУ. Более  
35 лет преподавала в Ивановском университете. 
Видный ученый-медиевист, специалист по истории, 
культуре, литературе и языку раннесредневековой 
Англии и Скандинавии. Сейчас заведует кафедрой 
английской филологии РГГУ.

110 лет назад в Иваново-Вознесенске родился Александр 
Кириллович Кротов (1913–1993) – художник-пейзажист, маринист, 
участник Великой Отечественной войны. Выпускник Ивановского 
художественного училища. 

100 лет назад родился Аркадий Иванович Данилов (1923–2004) – 
участник Великой Отечественной войны, разведчик, полный кавалер 
ордена Славы. С 1968 жил в Иванове, работал на заводе Ивторфмаш.

135 лет назад в селе Оболсуново (ныне Тейковского района) 
началась жизнь Алексея Владимировича Станчинского  
(1888–1914) – композитора, пианиста, поэта. Родился в семье 
инженера-химика, которая часто переезжала. «Фортепианное 
творчество Станчинского представляет собой не имеющее 
аналогов явление. Дарование Станчинского имело яркую 
мелодическую природу, связанную с мелодикой барокко и 
романтизма, со спецификой русского народного материала. 
Мелодике Станчинского присуща особая певучесть, роднящая  
ее с русской старинной и церковной музыкой».

115 лет назад под Вичугой родился Николай Федорович Кочетов 
(1908–1963) – участник Великой Отечественной войны, полный 
кавалер ордена Славы. Весь боевой путь прошел в составе  
307-го стрелкового полка 61-й стрелковой дивизии. Был командиром 
отделения, помощником командира взвода. С 1961 г. жил в Иванове, 
работал агентом-экспедитором конторы «Росглавбакалея».

110 лет назад в Иваново-Вознесенске родился Алексей Михайлович 
Милованов (1913–1944) – военный летчик, участник Великой 
Отечественной войны, Герой Советского Союза посмертно (1944). 
Работал на ткацкой фабрике «Красная Талка», в армии с 1931 года.  
Во время ВОВ совершил более 211 боевых вылетов, в 30 воздушных 
боях лично сбил 17 и в составе группы 5 самолетов противника).
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110 лет назад в Краснодарском крае родился 
Иван Петрович Горбачёв (1913–2003) – участник 
Великой Отечественной войны, Герой Советского 
Союза (1945), подполковник. Отличился во время 
Люблин-Брестской фронтовой наступательной 
операции. В 1950 году переехал в Иваново. 
Работал токарем на заводе имени Королёва. 
Окончил Всесоюзный заочный техникум местной 
промышленности в 1956 году.  
С 1966 года – секретарь Фрунзенского районного 
комитета КПСС в Иванове. С 1972 года работал  
в должности председателя Комитета народного 
контроля города Иваново. Избирался депутатом 
Ивановского горсовета. Почетный гражданин 
города Иваново.

95 лет назад во Владимире родилась Мира 
Наумовна Шершова (1928–2020) – известная в 
Иванове виолончелистка, педагог, заслуженный 
работник культуры Российской Федерации.
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текст: Ольга Хрисанова 

Далеко не только старики
Из недавних примеров: 29-летняя 

женщина в Иванове, пытаясь продать 
куклу, изготовленную своими руками, от-
крыла «покупателю» данные своей карты 
и лишилась всех денег с нее. 24-летний 
молодой человек отдал свои сбережения 
преступнику, пытаясь заработать с помо-
щью криптовалюты. 38-летний мужчина 
хотел приобрести ошейник для охотни-
чьих собак с навигатором, но лишился 38 
тысяч рублей. 

Случаев обмана пенсионеров гораздо 
больше. На днях 83-летний ивановец под 
руководством афериста обналичил все 
свои счета в трех разных банках. После 
этого через банкомат отправил все деньги 
на присланные ему реквизиты. Всего он 
лишился 3 606 000 рублей.

Портал доверия
Казалось бы, говорено-переговорено: 

не доверять телефонным вымогателям, но 
их фантазии не иссякают и своих жертв 
они находят легко. То прикидываются 
сотрудниками банков, перепроверяющи-
ми наши счета, то следователями, спаса-
ющими нас от посягательств. То они из 
Пенсионного фонда, то из поликлиники, 
теперь вот новая роль – специалисты 
«Госуслуг».

Рассчитывают мошенники на наше 
безоговорочное доверие к государствен-
ным структурам – раз сказали оттуда 
сообщить код из СМС, раскрывающий 
доступ к нашим счетам, значит, так надо. 
А не надо! Никому ничего сообщать по 
телефону не надо. И чтобы ни говорили и 
как бы ни угрожали законом, гражданин 
России не должен никому ничего сооб-
щать по телефону.

Мне самой недавно звонил такой 
«деятель госуслуг» и начал буквально пу-
гать какими-то статьями закона, согласно 
которому я должна передать ему инди-
видуальную информацию, иначе меня 
заблокируют на веки вечные и никаким 
ресурсами государственного портала я не 
смогу воспользоваться никогда – бред.

Сотрудники «Госуслуг» никому не 
звонят: это мы обращаемся за услугой, 
это нам надо заплатить штраф, записать-
ся к врачу, получить справку и так далее. 
И общаемся мы с выстроенной комплекс-
ной системой, программой, если хотите. 
А она звонить не будет и просить пере-
дать какую-либо информацию – ей про 
нас всё известно и так, как и сотруднику 

банка или Пенсионного фонда. А следо-
ватель, если мы вдруг ему понадобимся, 
по телефону может лишь договориться 
о встрече – всё. Никаких ПИН-кодов, 
сведений о банковской карте никто от нас 
требовать не вправе.

За любовь платить не надо
Особый вид обмана – на чувствах 

людей, желающих найти партнера на 
сайтах знакомств. Конечно, там одиночки 
действительно могут найти друг друга 
и в дальнейшем выстроить прекрасные 
отношения – примеров тому масса. Но 
все-таки нужно быть начеку: вот уж где 
мошенникам раздолье для «рыбалки». 
Наживка – красивые фото, душевная 
история, лесть о нашей уникальности 
(есть шаблоны, которым многие охотно 
верят) – и «клиент» готов. После неко-
торой переписки такой потенциальный 
партнер начинает клянчить деньги: на 
лечение, на билет, на штраф и так далее. 
И вот уже доверчивые гражданки гото-
вы отдать незнакомцу свои кровные из 
самых лучших побуждений.

Недавно моя знакомая рассказала о 
новом изощренном способе обмана на 
сайте знакомств. «Находит тебя эдакий 
капитан дальнего плавания. Иностранец 
с русскими корнями рассказывает, как 
ему одиноко в богатом доме в Канаде, и 
о своих странствиях. То он в японском 
порту, то сразу проходит Суэцкий канал, 
то у берегов Африки, где есть опас-
ность нападения пиратов. Прилагаются 
красочные фотографии и много слов о 
любви – сказка. А потом вдруг: любимая, 
я послал тебе подарок, курьеру нужно 
заплатить за доставку 200 долларов, 
но не волнуйся, ты найдешь их внутри 
посылки».

А послать можно хоть старые носки, 
хоть газеты – представьте, сколько довер-
чивых женщин одновременно получают 
такие «подарки», заплатив за них. И как 
доходно, не правда ли? Обидно, что при 
этом человек раскрывает душу и разоча-
ровывается в шансе найти свою поло-
винку. А этот вид мошенничества сейчас 
очень распространен. 

Как распознать? Просто. Как только 
в переписке возникнут любые разгово-
ры о деньгах. Даже если речь пойдет о 
малых суммах, типа «брось 100 рублей 
на телефон» – сразу нет, это преступники. 
Внимательным надо быть всем: и женщи-
нам, и мужчинам, кстати, тоже 

Госуслуги нам 
не звонят, 

и капитаны денег 
за подарки не берут

Мошенники придумывают новые схемы обмана

Пока вы читаете этот материал, мошенники уже найдут очередную 
жертву – того, кто добровольно отдаст им деньги из своего электронного 

кошелька. По словам специалистов МВД, на уловки ведутся и терпят 
огромные убытки только в Иванове от 3 до 10 человек в день – и стар и млад.
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   Кабинка прачечной

Рассмотрим черно-белые снимки. По 
правую сторону длинного коридора –  
несколько кабинок для стирки, в ка-

ждой установлено корыто, есть два крана. 
Справа – огромная дровяная печь для по-
догрева воды. По центру – железная ванна 
для полоскания. На мокром полу – дере-
вянный настил; под потолком проходят 
вентиляционная труба и два электрокабеля 
без изоляции. 

Автор этих фотографий и точный год не 
известны. На карточках от руки подписано: 
«162-квартирный дом 2-го рабочего поселка». 
Казалось бы, этого достаточно, чтоб устано-
вить адрес. Однако краеведы с удивлением 
разведут руками: нет дома с таким количе-
ством квартир ни в одном ивановском спра-
вочнике.

Резиновые дома
Попробуем зацепиться за другую часть 

подписи. В Иванове по заказу ЖСКТ Второго 
рабочего поселка в конце 1920-х выстроены 
два двухсекционных жилых дома: 

 дом-«корабль» (пр. Ленина, 49 +  
ул. Шестернина, 2): изначально строился на 
212 квартир, сейчас в обоих корпусах 110;

 185-квартирный дом (ул. Октябрьская, 
3/70 + ул. Фурманова, 4): сейчас в обеих сек-
циях 115 квартир.

Цифры показывают, что со временем 
количество квартир значительно сократи-
лось. Объясняется это тем, что изначально 
дома предполагали обобществление быта. 
То есть в квартирах не было собственных 
кухонь, мест для стирки и ванн – всё это 
отдавалось, как сейчас сказали бы, на аут-
сорсинг. Питание доставлялось с фабри-

ки-кухни, а банно-прачечный комбинат 
развернулся в подвале. Такая организация 
быта вполне характерна для конца 1920-х.  
Однако со временем выяснилось, что жиль-
цы коммун хотят есть в разное время, в 
прачечных скапливались очереди, возника-
ли конфликты. Потому постепенно во Вто-
ром рабочем поселке отказались от обоб-
ществленного быта, изменили планировки, 
увеличив площадь квартир и сократив тем 
самым их количество. 

Черно-белые фотографии из Государ-
ственного исторического музея, вероятно, 
относятся к жилому комплексу по улицам 
Октябрьская-Фурманова. Он проектировал-
ся как 162-квартирный (потому так подписан 
на снимках). При строительстве второй сек-
ции нашли возможность уплотниться до 185 
«ячеек», которые впоследствии трансфор-
мировались в нынешние 115. Кстати, в этом 
доме до сих пор душевые кабины или ванны 
установлены на кухнях – другого места для 
них нет.

Первые бетонные вставки 
Удивительно, но этот жилой комплекс, 

хоть и признан объектом культурного насле-
дия, редко попадает в путеводители и спра-
вочники. В учетной карточке на памятник 
указано, что не известны ни архитектор, ни 
точный год постройки. Краевед Александр 
Тихомиров называет в качестве автора про-
екта Василия Панкова. 

Коммуна на Октябрьской-Фурманова 
интересна тем, что здесь впервые в иванов-
ском строительстве были применены бетон-
ные вставки. «Сначала возводились стены – 
межоконные проемы, затем устанавливалась 

деревянная опалубка и заполнялась бетон-
ной массой. Руководил этим строительным 
экспериментом, своеобразным прообразом 
блочного строительства, известный иванов-
ский строитель прораб Миловидов», – пи-
шет искусствовед И.Н. Хлебников. 

Со страниц книги
В 1930 году в Иваново-Вознесенске 

вышла небольшая книжечка «Коллективи-
зация быта». В ней на цифрах доказывалась 
экономическая выгода от строительства 
домов-коммун. Автор – А. Полозов – при-
ходит к выводу, что разместить детский 
сад, ясли, прачечную и клуб на первом 
этаже жилого дома выгоднее, чем строить 
для них отдельные здания.

Общие расходы ивановской семьи из 
четырех человек в коммуне за месяц состав-
ляли 108,74 рубля (еда, плата за ребенка в 
детском саду, приобретение одежды, содер-
жание жилья и проч.). В домах, где каждая 
квартира самостоятельно вела свой быт, 
расходы были выше – 112,85 рубля. То есть 
коллективизация позволяла экономить не 
только на строительстве, но и на проживании.

В брошюре дотошливо рассчитывается 

пропускная мощность прачечной дома-ком-
муны, стоимость содержания детей в садах и 
яслях, многое другое. Среди прочего можно 
узнать о месячной норме питания, установ-
ленной ивановской фабрикой-кухней на 
взрослого человека: 

 мяса 6 кг, 
 каши, картофеля или фруктов 13,2 кг, 
 русского масла 900 грамм, 
 черного печеного хлеба 12 кг, 
 белого печеного хлеба 18 кг, 
 сахара 2,5 кг, 
 чаю 100 грамм. 
(По данным Росстата, сейчас потребле-

ние мяса в Ивановской области на челове-
ка – чуть больше 5 кг в месяц, потребление 
сахара – около 3 кг, потребление хлебных 
продуктов – около 9 кг.)

Стоит обратить внимание на иллю-
страции в брошюре 1930 года. Приведе-
но несколько проектов, в том числе – до-
ма-коммуны по ул. Октябрьской, 3/70, в 
Иваново-Вознесенске. Предполагалось, что 
острый угол будет завершаться шестым эта-
жом с уличными часами. Также в издании 
напечатано несколько фотографий – в том 
числе те, оригиналы которых хранятся сей-
час в Историческом музее.

Можно предположить, что в первую 
очередь в конце 1920-х была построена 
секция 185-квартирного дома по ул. Фур-
манова и именно там в подвале распола-
галась новаторская коллективная прачеч-
ная. Чуть позже была завершена секция по  
ул. Октябрьской – при ее возведении из-
менили изначальный проект, сэкономив на 
архитектурных излишествах, но увеличив 
количество квартир 

текст: Николай Голубев

Коммунальные эксперименты по обобществлению быта не прижились 
и в других городах страны. Например, писательница Ольга Берггольц в 
автобиографических «Дневных звездах» рассказывает про ленинградский 
дом-коммуну инженеров и писателей, построенный в стиле конструктивизма 
в 1929–1931 годах: «Мы вселялись в наш дом с энтузиазмом, восторженно 
сдавали в общую кухню продовольственные карточки и «отжившую» кухонную 
индивидуальную посуду – хватит, от стряпни раскрепостились <….> Когда мы 
повзрослели, мы обнаружили, что изрядно поторопились и обобществили 
свой быт настолько, что не оставили себе никаких плацдармов даже для 
тактического отступления… кроме подоконников; на них-то первые «отступники» 
и начали стряпать то, что им нравилось, – общая столовая была уже не в силах 
удовлетворить разнообразные вкусы обитателей дома. С пеленками же, 
которых в доме становилось почему-то всё больше, был просто ужас: сушить их 
было негде! <…> Это слишком тесное вынужденное общение друг с другом, при 
невероятно маленьких комнатах-конурках, раздражало и утомляло». 

Бытовой 
и строительный 
эксперимент 
К истории одного дома и его подвала

В Государственном историческом музее, что в Москве на Красной площади, хранятся несколько фотографий, 
сделанных в Иваново-Вознесенске в конце 1920-х. На них запечатлено чудо тогдашнего быта – коллективная 
прачечная, расположенная в подвале многоквартирного дома-коммуны

    Проект 162-квартирного дома из книги «Коллективизация быта», 1930.

   Внутренний вид прачечной 162-квартирного дома    Истопник в котельной прачечной


